



# DIARIO DE BURGOS

## DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año I. Lunes 21 de Agosto de 1891. Núm. 124

SUSCRIPCIÓN	
TRIMESTRE, pesetas	3'50
SEMESTRE.....	6'50
AÑO.....	12
TRIMESTRE, pesetas	4'50
SEMESTRE.....	8
AÑO.....	15
EXTRANJERO Y UL- TRAMAR.....	Año.. 30

Número 5 céntimos.  
 —  
**Imprenta, Redacción  
 y Administración**  
 ISLA, 31  
**Pago adelantado**

**ANUNCIOS**  
 En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0'25  
 En las restantes..... 0'10  
 Esquelas de defunción y aniversarios desde 5 pesetas en adelante. Comunicados a precios convencionales. Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

**BOLETÍN RELIGIOSO**  
 SANTO DE HOY.—San Bartolomé, apóstol.  
 SANTO DE MAÑANA.—San Luis, rey de Francia.

**ESTADO DEL TIEMPO**  
 Temperatura á la sombra en el día de hoy: á las 9 de la mañana, 30°; á las 3 de la tarde, 24°  
 El barómetro marca buen tiempo.

### PARA DIAS DE CAMPO

Conservas de carne de vaca, lomo de cerdo, Roas-fect, jamón en dulce, lunch, lengua de cerdo, jamón picado, salchichón, vinos finos de Jerez, galletas de todas clases

### LAS COLONIAS

Precios fijos. 5, Mercado, 5 Servicio á domicilio.

Manuel Rico y Gil, banquero.—Véase anuncio pág. 14.  
 Se vende una casa en la calle de San Julián.—En la calle del Progreso, núm. 18, principal derecha, darán razón.  
 Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

### San Pedro de Cardeña.

La Reverenda Comunidad de Padres Escolapios, establecida en el célebre Monasterio de San Pedro de Cardeña, dedica en este mes á su glorioso fundador, San José de Calasanz, solemnes cultos, en la forma siguiente:  
 Día 26. En este día, último de la Novena que se está celebrando, se cantarán solemnes Vísperas á las cuatro y media de la tarde, dando fin con la Salve y adoración de la Reliquia.  
 Día 27. A las diez de la mañana se cantará la Misa con toda solemnidad, siendo orador el R. P. Rector del Colegio, y terminando el acto con la adoración de la Reliquia.  
 Por la tarde, á las cuatro y media, Rosario cantado, Letanias, Gozos, Salve, etc.  
 Hay concedida indulgencia plenaria á los que, confesados y comulgados, visitan el día 27 la Iglesia del Monasterio.

**AFECCIONES HERPETICAS** y escrofulosas de la piel y mucosas. Baños sulfurosos-sódicos de Aramayona, á tres horas de Vitoria. Tratamientos especiales en las enfermedades de la matriz, garganta narices y oídos. Hospedaje de 3 á 9 pesetas.

## ¡Carolina, tú nunca te curarás!

*¡Cuando me alcance esa ola, me arrastrará y me ahogará!*

Así gritaba un marinero, agarrado á un bote medio sumergido, contemplando una inmensa ola, que le amenazaba. Sin embargo, ha vivido para poderlo contar en tierra.

*¡Antes de una semana me moriré!*

Esto decía una mujer en una época de gran temor. También ella ha vivido y vive aun para contarlo.

Hé aquí su historia contada con sus mismas palabras y en su mismo estilo: «Un día de septiembre de 1887 me encontraba disponiéndome á bajar una escalera de once peldaños. De pronto me dió un mareo, todo parecía que daba vueltas á mi alrededor y me caí rodando hasta abajo, en donde me encontraron sin sentido y con un brazo roto. El médico me mandó quietud y descanso. Algunos días después estaba mejor, pero no dejaba de sentir el choque sufrido por el sistema nervioso.»

Entonces aparecieron muchos síntomas desfavorables. Sentía un desasosiego, que no puedo explicar. No podía comer por falta de apetito. Tenía mal gusto de boca, dolores en el pecho, la espalda y los costados, sarro en la lengua y una sensación de debilidad y mal estar en el estómago. Me sentía desanimada y melancólica y tenía temores y ansiedades, que no podía atribuir á causa alguna particular. El médico, que me había asistido algunos meses, dijo que era debilidad nerviosa ocasionada por el choque.

Me pusí peor en vez de mejorar y me fui al hospital de Londres en Whitechapel Road, en donde me asistieron como paciente externo un s cuanto, meses, al cabo de los cuales seguía empeorando. Decían que padecía del choque, congestión del hígado y debilidad. De allí me mandaron á Brighton al establecimiento de convalecientes, en donde después de catorce días había adelantado muy poco ó nada. Poco después empecé á perder las esperanzas y mi marido y otros que venían á verme, creían, que no tenía remedio. Así iban pasando los meses, temiendo que me encontraba en los últimos días de mi vida. Repetidas veces he dicho entre mí: ¡Antes de la semana que viene, me habré muerto!

Ninguna cosa de este mundo me interesaba ya, pero, gracias á Dios, tengo un buen marido y una buena familia. Mi marido me llevaba todos los días en brazos desde la cama á un sofá y trataba de animarme y convencerme de que mejoraría. Cuando me he puesto buena verdaderamente, me ha dicho que nunca lo creyó.

Mi hermana también venía á verme con frecuencia y hacía lo que podía por aliviar mis sufrimientos, pero no pudiendo dejar de creer lo que veía, solía decirme: ¡Carolina, tú nunca curarás!

¿A quién pueden agradar las historias de los trabajos y desgracias de los demás? Cada uno tiene bastante con las suyas. Sólo pido atención para unas cuantas palabras más.

De este modo seguí, como el que se encuentra al borde del sepulcro, hasta febrero de 1891, en que me trajeron á la tienda un librito, que se ocupaba de los curas no tables operadas por el Jarabe curativo de la Madre Seigel. La narración del Policia de Holyhead me hizo mucha impresión. Le dije á mi marido: La enfermedad de ese policia es la que yo tengo. La medicina que lo ha curado debe curarme á mí.

En seguida mandé á la botica de los Sres. Lacy y C., Whitechapel Road, por una botella. Me hizo bien. Empecé á comer y lo que es mejor á digerir el alimento. Hasta entonces todo bocado de alimento sólido parecía volverse ácidos y gases, produciéndome dolores que me hacían creer estaba enferma del corazón.

Continué tomando la medicina y con seis botellas estaba mejor que nunca en mi vida. Ahora como tanto como cualquiera y no siento molestias después de alimentarme.

A la verdad puedo hacer muy buenas comidas, y dejo á los demás que imaginen el placer que esto es, después de haber estado tanto tiempo mala.

Mi marido, los parientes y los vecinos son todos de mi opinión en creer que el Jarabe de la Madre Seigel me ha salvado la vida.

Firma to -Carolina Sage, mujer de de Henry Sage, establecimiento de canasta y artículos de escritorio, 200, Whitechapel Road, Londres, E.

En la relación que antecede un solo punto requiere explicación. La caída por las

malas, con que aparentemente empezó la enfermedad, era resultado de la enfermedad. A saber, indigestión, que hacia tiempo venia afectando al sistema nervioso del mareo, que ocasionó la caída, no era más que uno de los síntomas.

Si el lector se dirige á los señores A. J. White. Limitado, de 155, calle de Caspe, Barcelona, tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explica las propiedades de es e remedio.

El jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las Farmacias. Precio del frasco, 14 reales, frasquito, 8 reales.



El martes 25 del corriente, y hora de las diez de su mañana, se celebrará en la Iglesia parroquial de San Cosme y San Damián, el primer aniversario por el eterno descanso del alma de la

**SEÑORA DOÑA**

**EMILIA DEL COSO Y GIL DE ZAMORANO**

que falleció el día 24 de Agosto de 1890.

(Q. E. P. D.)

Sus hijos Doña Carmen, Doña Matilde, Doña Julia, Doña Clementina, Don Federico, D. Daniel y D. Manuel, hijo político D. Pablo de Abajo, hermanos, tíos, sobrinos, primos, parientes y testamentarios,

Ruegan á sus numerosos amigos se sirvan encomendarla á Dios en sus oraciones, y asistir á tan piadoso acto religioso, por cuyo favor les anticipan las gracias.

Se suplica á las personas que, por olvido involuntario, no hayan recibido esquila, se sirvan dispensarles y la encomiendan á Dios en su oraciones.

Burgos 24 de Agosto de 1891.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo concede 80 dias de indulgencia á todos los fieles de la misa por cada misa que oyeren, Sagrada Comunion que aplicaren, parte del Rosario que rezaren, ó cualquier otro acto de piedad que practicasen en sufragio del alma de la finada.

## CRÓNICA LOCAL

Durante la corrida de toros de ayer tarde se declaró un pequeño incendio en la tienda sombrerería de la calle del Cid, de la propiedad del Sr. Reoyo. Afortunadamente se acudió á tiempo y se logró extinguir el fuego, que pudo ocasionar algunos lamentables por el sitio en que se inició, y la escasez de estar la tienda entretenida en las funciones taurinas.

Un azotador y unas cuantas sillas, que levantaron una humareda regular fueron víctimas de las llamas, y la causa de que varias personas demostraran su fuerza de voluntad cuando de servir al prójimo se trata, y muy particularmente el cumplimiento de un albañil, que á pesar del intenso humo y de las llamas se introdujo en el recinto logrando extinguir el incendio y evitar se trasmitiese á los departamentos de la casa y edificios contiguos.

Anteayer, á las dos de la tarde próximamente, entre dos segadoras, madre e hija, cerca del ventorro de Madre Juana, dieron un recorrido regular á otra del arte, á la que causaron varias heridas en la cabeza y brazos.

Dióse cuenta en la inspección de vigilancia.

En la Plaza del Duque de la Victoria, Bonifacio López, vecino de esta ciudad, recibió una herida, al parecer de palo, en la región malar, ocasionada por otro que ha pernoctado en el cuarto de corrección de la Inspección de vigilancia.

Anoche fué curado en la casa de socorro el joven Mauricio Pérez de una herida que se produjo en la región frontal, por haberse caído en una de las rejillas que malisimamente se hallan colocadas en los desagües ó alcañitarillas situas ante la fachada de la Casa Consistorial, que bien creemos se pudieran arreglar y evitar disgustos como éste y otros varios.

En la noche del día 19 del actual fueron pasto de las llamas en el pueblo de Cilleruelo de Abajo, partido de Lerma, siete corrales, pertenecientes dos á D. Galo Quintana, otros dos á D. Julián González, y uno á cada uno de los vecinos del mismo pueblo D. Juan García, Laborio Arribas y Mariano Manzón.

Lo más sensible del caso es que el siniestro fué hecho á mano airada, y por un criminal ya aveza lo en esta y otras clases de delitos.

Los vecinos acudieron inmediatamente á extinguir el incendio de los primeros, que se hallaban á cuatro kilómetros del pueblo; cuando desde el lugar del siniestro vieron las llamas de otros corrales á distancia de tres kilómetros de los primeros.

El juez municipal D. Lucas Quintana, sospechando que el criminal no estaría lejos, montó á caballo y logró darle alcance en el acto de estar practicando sus destructores actos.

El delincuente fué puesto á disposición de las autoridades.

Por falta de espacio y de tiempo no publicamos en este número, dejan solo para el de mañana, la solución al problema recreativo insertado en el número anterior.

Ayer salió para Madrid, acompañado de su distinguida familia, D. Francisco Rondán de la Cruz, presidente que fué de esta Audiencia, y que hoy lo es de la de Cáceres.

La cariñosa despedida de que fué objeto demuestra una vez más las muchas simpatías que se había captado en esta ciudad y el general sentimiento que ha causado su traslación.

Entre las muchas personas que asistieron á la estación, citaremos á las señoras y señoritas de Cassá, Soler, Cuesta, Gil, Martín Campos, Muñoz, Parga, Gago, Valdés, Castillo, Pineda y otras más.

También se hallaban presentes los Sres. Rodríguez, Lino y Rozas, Cuesta, Núñez de Arce, Cassá, Martín Campo, Muñoz, Morales, Parga, Montero, Fernández Cano, Valdés, Gago, Villegas, Guerra, Navarro, Luaces, Casado (D. Fermín), el señor delegado de Hacienda, Rico y Gil, Director, Capellán, y empleados del penal, los médicos D. Perfecto Ruiz y Miegimolle, Gutierrez ó hijo, todos los empleados de la Audiencia, el Director de este periódico y otras muchas personas más, cuyos nombres no recordamos.

La circunstancia de ser la hora crítica del paseo y hallarse fuera de la población muchas familias importantes, hace que la manifestación de anoche sea una de las más expresivas que se recuerdan en esta ciudad.

Un detalle que favorece poco á la compañía del Norte, debemos consignar. El Sr. Rondán había pedido con la debida anticipación un reservado para la familia, y cuando llegó el tren, ni pareció el reservado ni el jefe de la estación, teniendo necesidad de entrar los viajeros en un departamento, en el que se pudieron colocar gracias á la amabilidad de dos caballeros que venían en él y cedieron su asiento.



**Sección religiosa.**—Hoy ha dado principio en la parroquia de San Gil Abad el solemne novenario que se dedica á su glorioso patrono.

To los los días á las nueve de la mañana se celebrará una misa cantada; á las cinco de la tarde se rezará el Santo Rosario y practicarán los demás cultos de la novena que coinciden con los del jubileo circular de las 40 horas, y los consagrados al Santo Titular, de los que oportunamente haremos mención.

**Audiencia territorial.**—*Señalamientos para el 25:* Sala de vacaciones: juicio oral en causa procedente del juzgado de Briviesca, contra Tomás González, por atentado, injurias y lesiones; defensor el Licenciado Fernández Izquierdo; procurador, Herrero.

**Mercados.**—En la pescadería sigue la escasez de pescados, habiendo ingresado hoy tan solamente merluza, que se vendió á 1,50 pesetas el kilo.

—Se han degollado en el matadero en la mañana del 23: 5 bueyes, 3 terneras, 41 caberos, 3 corderos y 3 cerdos, y en la de hoy 12 bueyes, 33 carneros y 3 cerdos.

**Boletín militar.**—Por R. O. que publica el *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra se distribuyen á los distritos las 38.000 pesetas consignadas en presupuesto para gastos de maniobras militares, habiéndose consignado á este distrito 3.000 pesetas para pluses de las tropas y 1.000 pesetas para raciones de pienso extraordinarias.

—Se ha concedido el retiro al comandante del primer batallón de San Marcial, D. José Vejo y Valcayo.

—*Servicio de la plaza para el 25 de Agosto:* Parada, San Marcial; hospital y provisiones, Lealtad, primer capitán; vigiliencia, los cuerpos de la guarnición.—El gobernador, *Sanz*.

**Necrología.**—Por si alguno pretendiera sacar el balance de la salubridad por la sección necrológica, le diremos que no es suficiente examinar las defunciones ocurridas en un día ni en una semana, que esto es expuesto á contingencias, es preciso fijarse en más largos periodos.

Si ayer hubieramos publicado número, y hubieramos indicado en él el de los sepelios verificados el día anterior quizá se hubiera asustado ante la cifra de ocho cadáveres á que se dió sepultura; pero en cambio al día siguiente domingo no se verificó ni un solo enterramiento, y se viene á deducir que la salubridad no ha padecido con los calores excesivos del verano ni con los bruscos cambios de temperatura, ni á causa de enfermedades reinantes que no existen en realidad, pues que ni en hospitales, presidio, hospicios y demás asilos no se nota diferencia alguna que auzase la existencia de enfermedad epidémica de ningún género.

—En el cementerio público de esta ciudad en el día 22 se dió sepultura eclesiástica á los cadáveres de Felisa de Prada Mendez, de 59 años, plaza de San Juan; Jacinta Gil Sanz, niña de 4 días, Santa Dorotea 33; Marta Vallejo Santa María, de 80 años, Hermanitas de los pobres; Indalecio Mate Barrio, de 63, Hospital del Rey; María Ruiz Ortiz, de un año, Santa Cruz 7; Santos Cecilia Moral, de 81, Nuño Rascara 24; María Carmen Fraile Esteban, de 2 meses, plaza de Vega 20, y de Felipe Gallo Esteban, de 16 meses, Villalon 18.

En el día de ayer, como decimos anteriormente, no se verificó sepelio alguno en el cementerio general de esta población.

### Becerrada de ayer.

Con casi un lleno y una tarde más apacible de lo que se esperaba, empezó la corrida anunciada para el día de ayer.

Las señoritas encargadas de la presidencia pasaron el oportuno aviso al público de que por indisposición no podían desempeñar su cometido; en su lugar ocupó la presidencia el subjefo de la guardia municipal.

Ausin hizo el despejo después de los correspondientes acordes de la banda, demostrando que es todo un buen guete, y que cuando se pene, sabe hacer que su jaco ejecute toda clase de corvetas, y hasta que reparta castañas. Tuvo acierto para coger la llave, é hizo con toda regla las demás cortesías de ordenanza, acompañando á la gente del trapo, entre los que hubo algunos que no estaban indicados en el cartel.

Y salió el primero, negro, *bragado* con un lucero en la frente (de donde, sin duda, le viene el nombre de pila), de la ganadería de D. José Vázquez.

Lucieron su habilidad los capotes, distinguiéndose Eugenio, conocido por *Cerrillo*, que echó unas *navarras* de padre y muy señor mío; Rey tampoco le fue á la zaga, mostrando gran serenidad.

Con tres pares y medio le adornaron, sirviendo alguno de zarcillos para las orejas y otros de *sigueme-pollo*.

Tres pases de *Gallito*, sin calificación, una estocada tendida y caída, otra á la atmósfera y otra al centro de la tierra, un pinchazo en forma de pasador y dos en el abdomen, fueron la causa de que *Estrellao* se acostara para no volverse á levantar.

Salió el segundo, negro, algo manchado, á causa de que aún no había arrojado la caspa ó capacele. Eugenio le quitó con sandunga la divisa, y después del capote de ordenanza, y de unos cuantos pares de rehiletes, algunos con honores de jaulas, de las que salieron amedrentados pajarillos, tomó los trastos Carlos, siendo embrocado al primer saludo que pretendió hacer al de Covalada. Un pinchazo muy delantero, otro á paso de banderillas, y una estocada por alto y bien señalada, aunque tendida, dos intentos de descabello, y un descabello efectivo son las pruebas de convicción del segundo choticidio cometido en la tarde de ayer.

Negro, listón, bragado, era el tercero, los muchachos le recibieron jugando á la limón.

*Cerrillo* y Rey le colgaron algunos medios pares; un lidiador á quien le sobraba tela en los pantalones poco acostumbrado á poner banderillas, le colocó otro, aunque no con las reglas del arte.

Gallo se lució en la suerte de estoque con este *bicho*, pues dió dos estocadas por todo lo alto, atracándose de toro y muy bien dirigidas; pero el bierro tenía correa, y no se rendía á los tres tirones; por fin se acostó, y Zamora le pasó tres recaditos de atención por el nacimiento de la columna vertebral.

También negro y revoltosillo fué el cuarto, abanto ó medroso al principio y algo mejor mozo que los anteriores.

Un revolcón costó á Rey el quitarle la divisa. Al darle un recorte se acostó la res, levantándose después de algun pataleo. Dos pares muy buenos por Ausin y otros, á medias, y toma los trastos Máximo á petición del pueblo soberano, contra toda la soberanía del señor presidente, que rehusaba se cediesen los honores de matar al que tan afortunado había estado en banderillas.

Peró la suerte no le favoreció en la de estoque; empezó por caerse al dar un pase; dió quince pinchazos y dos medias estocadas, sin consecuencia, hasta que el animalito vino á tierra aburrido de tan larga brega, después de recibir los últimos auxilios para bien morir de mano de Zamora.

El *Escabechero* contribuyó con su acertada dirección de lidia á dar mayor lucidez á esta fiesta *becerril*, sacando por su mano en los tres *toretas* con habilidad y acierto los estokes, que habiendo quedado bien introducidos, pero sin conseguir dar muerte á los *erates*, imposibilitaban practicar lucidamente la *suerte suprema*.

Saltó á la plaza un enjambre de lidiadores, lo que quiere decir que iba á dar juego el sexo femenino, espectáculo en nuestro pobre concepto, que debiera prohibirse; y tales barbaridades hicieron con las dos vacas que pisaron el redondel, que hubo necesidad de mandarlas encerrar inmediatamente.

En resumen: el ganado diminuto, pero lucido y con intención; los chicos con la capa bien, en banderillas regular, en la suerte de estoque medianos, á excepción de Gallo en las dos estocadas del tercero, y.... el público divertido se fué por do había ido, sin que hubiera que lamentar ningún incidente desagradable.

## CARTA DE MADRID

Madrid 23.

**Comentarios.**—Telegramas recibidos de San Sebastián anuncian la llegada á dicha población del Sr. Baguer, secretario particular del ministro de Estado y funcionario de dicho departamento, con la categoría de ministro residente.

La presencia en San Sebastián de este diplomático causó general extrañeza, no explicándose nadie la causa del objeto que pudiera llevar á la residencia actual de la corte. Los corresponsales se apresuraron á interrogar al Sr. Baguer, pero éste se encerró en la reserva más absoluta, diciendo que su viaje tan sólo reconocía como causa el haberle ordenado el señor duque de Tetuán que trajese á la firma de la Reina varios decretos del despacho ordinario sin importancia, como concesión de cruces, etc.

Y como esta clase de decretos se acostumbra á remitir por correo de los departamentos ministeriales al ministro que está de jornada, el cual los pone á la firma de S. M., y los devuelve al punto de origen, pocos han dado crédito á estas explicaciones, y esto da lugar á que se comente más y más el viaje del Sr. Baguer.

Aquí se explica del siguiente modo la marcha de este diplomático. La víspera del día en que debió marchar á San Sebastián el ministro de Estado, sufrió éste, en su despacho, un ataque repentino de bilis, que le obligó á guardar cama. Asuntos de gran interés debería el duque de Tetuán tener para, ante la imposibilidad de efectuar el viaje al día siguiente, comisionar á su secretario particular, para que saliera en seguida á San Sebastián.

El hecho de que el Sr. Baguer ocupe en la carrera diplomática un puesto preeminente, induce á creer que algún asunto importantísimo de carácter internacional ha sido la causa de este viaje.

Y hay quien asegura que este asunto será uno de los que se traten en el Consejo de Ministros que se celebrará en San Sebastián el 28 del actual, y al que concurrirán todos los ministros.

Telegramas recibidos hoy de San Sebastián dicen que el Sr. Baguer regresa hoy á Madrid.

Por el hecho de haber acogido *El País*, sin protesta, la declaración del Sr. Lahoz, de la posibilidad de que el Sr. Zorrilla asista á la Junta de notables que se ha de celebrar en San Sebastián, opinan muchos que el jefe revolucionario se propone hacer un viaje á España.

Ahora resulta que la Junta de Defensas ha padecido un error al emitir dictamen en el expediente del ferrocarril Noguera-Pallaresa, error que ha demostrado la Junta consultiva de Caminos, Canales y Puertos, y que dará lugar á que no se modifique el trazado de dicha línea.

**Firma de la Reina.**—Por telégrafo se sabe que hoy ha firmado la Reina los decretos asimilando á la Península la carrera del Notariado de Ultramar, el arreglo parroquial de la diócesis de Lugo y varias cruces, cuyos decretos ha llevado el Sr. Baguer por encargo del ministro de Estado.

**Un petardo.**—Telegrafian de Cádiz que anoche estalló un formidable petardo en la Alameda de la Apodaca, causando la consiguiente alarma y resultando heridos un joven y dos señoras. Noticias posteriores, que he recibido esta tarde, dicen que el petardo estaba hecho del tronco de un árbol, midiendo siete metros de largo. La opinión, desde los primeros momentos, ha señalado como autores á los anarquistas, por lo cual se ha ordenado la detención de varios de ellos.

En confirmación de lo anteriormente dicho, añade el último telegrama que acabo de recibir que se han encontrado en casa del anarquista que llevó la bandera en la manifestación obrera de Mayo varios efectos para confeccionar petardos. A otro anarquista se le han encontrado varios tubos. Ambos se encuentran presos.

Lo del petardo que mide siete metros, me parece demasiado. A no ser que quiera decir el telegrama que el árbol, cuyo tronco constituía el petardo, tenga esa longitud.

**Los consumos.**—En los centros oficiales parece que va tomando cuerpo la idea de arrendar los consumos de Madrid, en vista de los malos resultados que se obtienen en la recaudación.

**Más de San Sebastián.**—*El Guipuzcoano*, en su artículo de hoy, recaba la nota liberal para los reformistas, y dice que están tan distantes de los fusionistas como de los conservadores.

Muchos diputados fusionistas se disponen á marchar á Santander á recibir al Sr. Sagasta.

Reina un temporal grande, y hoy ha llovido mucho.

## NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene las siguientes disposiciones:

**Guerra.**—Real decreto declarando comprendidos en la ley de recompensas de 19 de Julio de 1889 los servicios prestados por las fuerzas del ejército con motivo de los sucesos ocurridos en el cuartel del Buen Suceso de Barcelona.

**Gobernación.**—Real decreto precedido de exposición regulando el servicio de conducción de la correspondencia pública por los ferrocarriles.

—Otro id. id. concediendo una transferencia de crédito en el presupuesto del ministerio del ramo para pago del personal de vigilancia de las islas Canarias.

— Real orden declarando válidas las elecciones municipales verificadas en Mayo último en Valera de Arriba (Cuenca).

**Fomento.**—Real orden trasladando á la cátedra de matemáticas del Instituto de Guadalupe á D. Diego Manjon, catedrático de igual asignatura del de Mahón.

Otra id. á la de dibujo del de Bilbao, á D. Eustasio Yanan, catedrático del de Cádiz.

**Ultramar.**—Real orden disponiendo que los funcionarios cesantes de la carrera judicial y fiscal de Ultramar que pretendan volver al servicio activo eleven sus instancias al ministerio manifestando el punto donde deseen servir.

**La Publicidad**, de Granada, denuncia los crueles atropellos de que son víctimas los presos de la cárcel de aquella ciudad.

El colega dice que ha dado conocimiento de los hechos al señor presidente de la Audiencia, pero aún ignora si se ha tomado alguna medida eficaz para corregirlos.

Los americanos son notables.

Se han cansado de tener los periódicos como el resto de los demás mortales, y



han invertido los términos, convirtiendo el papel blanco en negro y las letras de negro en blanco.

La innovación ha sido hecha en San Luis (América), habiendo tenido tanta aceptación, que hasta los anuncios fijados por las calles se imprimen por el mismo procedimiento.

Entre las ventajas de este nuevo modo de imprimir los periódicos pueden citarse las económicas de ser mucho más barato el papel negro que el blanco, y las higiénicas de fatigar menos la vista y ser más fácil la lectura.

Al poco tiempo de aparecer en San Luis el primer periódico negro, fué tanto lo que aumentó su venta, que varios periódicos de noticias y algunos políticos empezaron á imprimirse sobre el papel negro con caracteres blancos.

En Alcoy se va á construir un tranvía funicular desde aquella ciudad á sus canchales, que son de abundante y excelente piedra.

Un periódico de Gerona dice que una comisión técnica está terminando los estudios necesarios para la reparación del castillo de San Fernando de Figueras, y añade que, según parece, las reformas que proyectan hacer serán importantes, pues se trata de que la fortaleza domine algunas alturas inmediatas, fortificando estas y mandándolas al castillo por medio de trincheras y casamatas.

Han sido ascendidos á los empleos inmediatos en propuesta reglamentaria de antigüedad, tres tenientes coroneles, dos comandantes, dos capitanes, ocho primeros tenientes y cinco sargentos de la suprimida Academia del arma de caballería; un teniente coronel, cinco comandantes, doce capitanes y diez y ocho primeros tenientes de la escala activa de infantería, y un comandante, un capitán, tres primeros tenientes, dos segundos y once sargentos primeros de la reserva; y un capellán primero, dos segundos y un presbítero del cuerpo eclesiástico del ejército.

Reviste alguna importancia el robo que se efectuó en Madrid en una taberna de la calle de Tudescos, número 29, y del cual tuvo conocimiento el juzgado de guardia.

Al levantarse de la cama la cocinera de dicho establecimiento, Angela Sanz, notó que le habían sustraído 7.000 reales en oro que llevaba cosidos en la falda.

Atribuyó enseñanca el hurto al dueño de casa Ignacio Rubio Ibañez, quien se apresuró á devolverla 750, negando el resto.

En vista de esto, la referida Angela avisó al juzgado correspondiente, el cual, además del dueño de la tienda, ha dejado comunicados á Román Yepes, dependiente, y Pablo Martínez García.

El día primero del mes próximo comenzará la matrícula en todos los establecimientos oficiales de enseñanza.

Anuncia *El Imparcial* que el número de corridas de novillos celebradas en España en lo que va de año es menor en la mitad, á las del año pasado, y según el colega, esa disminución de becerradas se debe al impuesto establecido.

*El Día* insiste en que sus pronósticos sobre la crisis se realizarán en Septiembre. Y coincide en esto con el Sr. Silvela, que cree lo mismo.

Es posible que en breve vaya á Santander un buque de guerra, con objeto de permanecer en el mismo algún tiempo.

El director de *La Correspondencia de España* ha sido citado á declarar ante el juzgado con motivo de la publicación de una noticia referente al proceso de la duquesa de Castro Enriquez.

Bajo la presidencia del Sr. Alcalde de Málaga se han reunido los mayores contribuyentes de esta capital andaluza, con objeto de constituir la Cámara agrícola.

La diputación provincial adeuda á las amas de cría, tanto á las que lactan en Madrid como á las que lo hacen en los pueblos de esa provincia, ocho meses de haberes, ó sea desde primero de Enero.

Comienzan á llegar forasteros á Galicia, por ser el mes de Septiembre el escogido por los *touristas* para expediciones á aquel país.

Asegúranos que las corridas que se celebrarán en Oviedo el mes próximo de Septiembre serán superiores, por la procedencia de los toros, pues el conde de Portilla y Solís tienen interés en enviar buenas reses para complacer á *Lagartijo*.

Los vinos de España, cosecha de 1890, se cotizan en París como sigue: tintos de Huesca, de 33 á 44 francos hectólitro; idem de otros puntos de Aragón, de 32 á 37; idem de Valencia, de 30 á 32; idem de Alicante, de 31 á 37; idem de Benicarló, de 27 á 38; idem de Cataluña, de 30 á 32; idem de Navarra, de 34 á 40; idem de Haro, de 33 á 39; blancos de Huelva, de 28 á 30; idem de Sevilla, de 34 á 40.

Los arribos de vinos de España siguen siendo considerables en París, por cuyo motivo es de temer se resienta algo la cotización.

Los candidatos para cubrir la vacante de teniente general son ahora únicamente dos, los Sres. Coello y López Pinto, porque los otros dos que ocupan el segundo y tercer lugar en el escalafón, puede asegurarse que están fuera de la combinación.

Dentro de breves días parece se harán las pruebas oficiales de un específico para combatir la filoxera, denominado *toxilina filoxérica*.

La exportación de tomates en la huerta de Lérida ha adquirido este año gran desarrollo, pues por el ferrocarril, solamente hasta el día 10 de este mes, iban facturadas ya 15.000 canastas.

El gobernador de Barcelona ha impuesto 750 pesetas de multa á dos publicaciones pornográficas.

Del 28 del actual al 4 de Septiembre próximo se verificará en Valdepeñas una gran feria de gana los.

Además de funciones de teatro, carreras de cintas y ramos, gran cabalgata histórica, iluminaciones á la veneciana, fuentes luminosas con luz eléctrica, cuadros disolventes, cucanas, bailes en los casinos, etc., etc., se verificarán dos corridas de toros de Miura y Cámara, que serán muertos por *Lagartijo*, *Espartero*, *Bonarrillo* y *El Litri*.

Ayer probablemente llegaría al puerto de Barcelona la escuadra inglesa del Mediterráneo.

Manda la escuadra el vicealmirante sir Anthod y Hoskins.

Los acorazados se llaman *Victoria* (aunque insignia), *Bonbow*, *Edimborough*, *Thundeeoa*, *Cruiser é Inflexible*; los cruceros *Rhacton*, *Scout*, *Sandfly* y el yate *Scorpris*, del duque de Edimburgo.

Los peluqueros de Dundse han tomado el acuerdo de no afeitar los domingos, pero uno de ellos, no conformándose con la decisión, abrió su tienda el domingo, ganando mucho dinero.

Furiosos sus colegas por esta conducta, han aquilado un local situado frente á su establecimiento, y allí sirven gratis al público durante todo el día del domingo.

Por su parte, el barbero recalcitrante ha perdido todos sus clientes dominicales, mas no por eso cierra su tienda.

Siendo la presente estación la en que más abundan las frutas, es oportuno recordar la historia de una pera que cuenta más de cien años de existencia, la cual ha podido ser admirada en la última Exposición que de esta clase de frutas se ha verificado recientemente en Caen.

Esta histórica pera fué arrancada del árbol en 1775, según unos, y en 1780, según otros. M. Trevoit de Soquevill empleó para su conservación el vulgar procedimiento de introducirla dentro de un frasco cuando era pequeña, llevando el recipiente al vacío, y cerrándola cuidadosamente.

Durante el espacio de un siglo ha permanecido el frasco y la pera á la familia Trevoit, pasando, hace veinte años, á manos de una descendiente de M. Luquarie, fallecido en Caen en 1878.

El actual propietario de esta reliquia vegetal es el abate Manchón de Calvados, quien la guarda con la misma veneración que conservaría el diente de un apóstol ó el dedo de un santo.

El miércoles se verificó en el paseo de los Tilos de la Granja un banquete dado por la infanta doña Isabel á los niños y niñas pobres que viven en aquel Real sitio. Estos, en número de 892, ocupaban un gran espacio en torno de un mantel de gran tamaño.

A cada uno de ellos se les sirvió una tortilla de escabeche, un chorizo, una manzana, una pera, un melocotón y medio cuartillo de vino.

---

## TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

---

Paris 22.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 71,81.

Londres 22.—Ha fallecido en la madrugada de hoy el duque de Cleveland.

Berlin 22.—En las maniobras militares que se están celebrando en Stahndorff, dos regimientos de caballería cargaron con tal violencia y furor, que cinco soldados resultaron heridos, tres de ellos de gravedad.

Londres 22.—El crucero de guerra chileno *Almirante Piato* llegó el jueves último á Plymouth, donde estuvo fondeado hasta ayer noche, en que salió misteriosamente con dirección desconocida.

Se cree que marcha al Africa Occidental, con objeto de reunirse al *Almirante Errazuriz* y dirigirse juntos á las aguas de Chile.

Noticias de aquella República dicen que los insurrectos chilenos están dispuestos á salir á su encuentro para impedir la llegada de estos refuerzos al Gobierno.

Añaden que los congresistas están haciendo los últimos preparativos para librar decisivo combate con las tropas de Balmaceda.

Halifax (Canadá) 22.—Noticias de autorizado origen afirman que el Gobierno español ha notificado al Gobierno británico la intención de terminar un convenio concediendo á las colonias inglesas el trato de nación más favorecida.

Berlin 22.—Esta mañana han llegado á esta capital, procedentes de Kiel, el emperador Guillermo y su esposa la Emperatriz.

Los Soberanos han tenido un entusiasta recibimiento, habiendo sido incesantemente vitoreados por la multitud.

Los Emperadores montaron en seguida á caballo para asistir á la revista de la guardia en Tempelhot.

*Roma 22.*—El rey Humberto, acompañado del Sr. Rudini, presidente Consejo de ministros, asistirá mañana á la inauguración en Mondovi de la estatua de Carlos Manuel.

Después de esta ceremonia, el Rey revistará las tropas, y acompañado del general Pelloux presenciará el desfile de las mismas.

*Coimbra 22.*—El notable escritor portugués Sr. Latino Coelho se encuentra gravemente enfermo.

*Lisboa 22.*—A las cuatro de la madrugada de hoy se ha sentido en toda la parte central de Portugal una fuerte sacudida subterránea, produciendo grandísimo pánico.

En algunos puntos los habitantes arrojáronse precipitadamente del techo, huyendo al campo.

No se tienen noticias de que haya ocurrido ninguna desgracia.

*Paris 23.*—El tiempo lluvioso, que continúa muy persistente, ocasiona grandes perjuicios á todas las labores de la agricultura.

En la región del Norte y la del Este, las nubes de granizo descargadas han destruido la mayor parte de las cosechas.

Estas noticias han hecho sufrir una nueva alza á nuestros trigos.

En Nantes se pagan los blancos del país de 25,50 á 26 francos los 100 kilos, y los trigos extranjeros de 24,75 á 27,50.

En Burdeos se han hecho algunas operaciones, pagándose los trigos del país á 21,50.

Las noticias que se reciben del extranjero acusan la misma tendencia á alza, especialmente en Alemania, donde circuló el rumor de que Rusia prohibiría la exportación de trigos, lo que producido verdadera alarma.

En cambio los mercados americanos se sostienen en buenas condiciones, habiéndose iniciado en alguno de ellos una pequeña baja.

*Lisboa 23.*—El juzgado que entiende en el proceso conocido vulgarmente por *Trinas* ha dictado auto de prisión contra la hermana Colecta, del Colegio de Hermanas Hospitalarias, como presunta autora del homicidio cometido en la niña Sahara, dándola oxalato de potasa en lugar de sulfato de magnesia.

*Lisboa 23.*—Se ha confirmado que el juzgado instructor ha dictado auto de prisión contra la hermana Colecta.

Esta se encuentra enferma, y, en su consecuencia, el juzgado instructor ha dispuesto que siga detenida y vigilada en el convento de las Trinitarias.

Las autoridades han dispuesto que fuerzas de policía vigilen los alrededores del convento, para evitar manifestaciones hostiles del populacho.

*Bruselas 23.*—El Congreso socialista ha aprobado una proposición declarando por unanimidad que en lo sucesivo la fiesta de 1.º de Mayo será sólo una manifestación en favor de la jornada de ocho horas, sino también del mantenimiento de la paz internacional.



**MUSICAL QUEMADA**

PLAZA MAYOR, 54

Esta casa acaba de recibir un in-  
vencible surtido de artículos para abri-  
r de señora.

PRECIO FIJO.

ALMACEN DE MUSICA

DE

**BONIFACIO LOPEZ**

Espolón 20.-BURGOS.

Se recibe en este establecimiento un gran  
surtido de instrumentos musicales, entre los que fi-  
guran: Concertinas, Pianos mecánicos, Baxones,  
Guitarras o guitarras arábes, Mandolinas de todas cla-  
ses, veoninas de todos los tamaños, panderelas (alta  
voz), para pir tar y varios juguetes musicales.

**TALLER MECÁNICO**

DE

ASERRAR Y MACHIHEMBRAR MADERAS

Especialidad en madera preparada  
para Sulleros á precios económicos.

Fajos de verjilla para cielos rasos de  
100 metros lineales, á 2 pesetas fajo.

Entarimado de chopo, de una pulgada  
de grueso, á 1,50 pesetas metro cuadrado.

Entarimado de pino del país, muy su-  
perior al del Norte, teniendo doble dura-  
ción, de una pulgada de grueso, á 2 pe-  
setas metro cuadrado.

Descuentos según la importancia del  
pedido.

Dirigirse á Juan G. Zamora, Burgos,  
Pasaje de la Flora.

**VINO DE PEPTONA ORTEGA**

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la  
digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos que  
padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras  
gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción. Cuando el estómago no tolera ali-  
mentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche.  
Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

**LANDÍA Y SOBRINO**

BURGOS

TABLA MACHIHEMBRADA EN PINO ROJO, BLANCO,

TEA Y DEL PAÍS

DESDE 1,30 PESETAS METRO CUADRADO EN ADELANTE

Sabido es ya de todo el mundo que...

**LAS AGUAS DE CARABAÑA**

son purgantes, depurativas, antibiliosas, antiherpéticas, antiescrofulosas,  
emética, etc. que no irritan nunca, y que ninguna de las de su cla-  
se produce sus efectos ni da sus resultados.

Pídanse como únicas en todas las farmacias y droguerías. No confundirlas.

Propietario: D. Ruperto J. Chávarri.—Depósito general: 87, calle de Atocha, 87,  
Madrid.

**MANUEL RICO Y GIL**

COMERCIANTE BANQUERO

SAN JUAN, 59, ESQUINA A LA DE LA MONEDA  
**BURGOS****Billetes ó décimos de la Lotería nacional de España.**

Se compran los premiados y se facilitan centenas, decenas, billetes dobles en las jugadas de dos series, números fijos y cualquiera otra combinación, con un mes de anticipación al día del sorteo.

**Valores para inversión de capitales.**

Esta casa tiene á disposición del público cierta cantidad de valores, así españoles como extranjeros, que son entregados en el acto al comprador y se encarga de adquirir y ce'er por cuenta propia ó en comisión todos los que se coticen en las principales Bolsas europeas.

Canje de los actuales títulos 4 por 100 exterior por otros nuevos con cupones.

**Cupones.**

Se pagan á la presentación los cupones de toda clase de valores corrientes nacionales y extranjeros. Los de 4 por 100 exterior y Cubas, vencimiento Octubre próximo, se toman ya con beneficio.

**PRESTAMOS CON GARANTIA DE VALORES  
Depósitos en efectivo.**

Se admiten sin cobrar comisión, para devolver á la vista y á plazo fijo abonando los intereses correspondientes.

**Monedas de oro y billetes de Bancos extranjeros.**

Se toman con premio y facilitan cotizaciones diarias á quien las pida. Unica casa matriculada en la plaza para estas operaciones.

SAN JUAN, 59, BURGOS

D. Juan Angulo, médico-cirujano, procedente de Madrid, especialista en enfermedades de la piel, cura radicalmente y en corto plazo, todo genero de tumores, úlceras y hernias por inveteradas que sean, así como las manifestaciones herpéticas: no cobra los honorarios hasta despues de estar sano el enfermo.

Se ha establecido en el Valle de Valdelaguna, (Huerta de Abajo).

**COCINERA.**—Hace falta una que sepa su obligación y tenga buenos informes.

En la Administración de este periódico darán razón.

Para la limpieza y servicio de casa se necesita sirvienta con buenos informes. Razón oficinas de este periódico.

**En la imprenta de este periódico, se vende papel para envolver, á precios económicos.**

**ANUNCIOS**

PARA

**FUNERALES Y ANIVERSARIOS**

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

**LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL****COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS****GARANTÍAS**

**Capital social, pesetas. . . . . 12.000.000**  
**Premios y reservas. . . . . 39.396.309**

Esta gran Compañía nacional ha satisfecho por siniestros, en los veintiseis años últimos, la importante suma de **PESETAS 37.705.462.**

No hay demostración más evidente de la importancia de una Compañía y del vasto desarrollo de sus operaciones.

Domicilio de la Compañía: Madrid, calle de Orosanga, núm. 1.

Subdirector en esta provincia, el Procurador de los Tribunales D. Próspero Gallardo, calle de Victoria, número, 16, segundo.—BURGOS.

# FÁBRICA DE YESO

DE

# LANDÍA Y SOBRINO

BURGOS.

Esta casa se encarga de servir el yeso á domicilio ó sobre vapor en esta estación, siempre que el pedido exceda de 6 hectólitros, á los siguientes precios:

	PESETAS
Común tamizado, núm. 9 (arnero), medio hectólitro (una fanega próximamente) . . . . .	0,65
Común tamizado, núm. 50 (cedazo), medio hectólitro (una fanega próximamente) . . . . .	1,05
Banco superior tamizado, núm. 50 (cedazo), medio hectólitro (una fanega próximamente) . . . . .	1,90

## CENTRO TÉCNICO INDUSTRIAL

ESPECIALIDAD EN

# INSTALACIONES ELÉCTRICAS

PLAZA DE SANTA ANA, 1.—MADRID.

Alumbrado eléctrico de poblaciones, fábricas, establecimientos públicos y particulares, garantizando el buen resultado de las instalaciones, en las que se emplea el mejor material, motores, calderas, etc.

**SE HACEN PLANOS Y PRESUPUESTOS**

La correspondencia al Director, Plaza de Santa Ana, núm. 1.—MADRID.

Dirección telegráfica: **TÉCNICO. MADRID.**

# ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

## SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 24.—10,15 m.

Dícese que la próxima llegada del Sr. Cánovas á San Sebastián, revestirá mucha importancia, por hallarse disgustado á consecuencia de los viajes de la escuadra española.

Personas que han hablado estos días con el presidente del Consejo de ministros afirman que dicho señor ha manifestado públicamente su disgusto, habiendo expresado que nadie puede disponer los viajes de la escuadra sin acuerdo del Gobierno.

SAN SEBASTIÁN 24.—1,40 t.

Ayer fué obsequiado el Sr. Sagasta con un banquete en un pueblo fronterizo (Cambo) y aunque no hubo brindis reinó gran animación y cordialidad.

S. M. la Reina ha firmado hoy varios decretos del ministerio de Hacienda, algunas permutas de coroneles y otras disposiciones de escaso interés.

La familia Real ha estado esta mañana en la playa.

MADRID 24.—3,15 t.

Telegrafían de León diciendo que por hallarse la vía interceptada en el trayecto cerca de Astorga han llegado hoy todos los trenes con retraso.

Varios criminales, sin que se sepa con qué objeto, colocaron en la vía multitud de piedras, y al pasar el tren mixto se rompió el eje de la plataforma.

Hasta ahora, y á pesar de las gestiones practicadas, no se ha descubierto á los autores del hecho.

MADRID 24.—4,50 t.

Según noticias recibidas de toda la Península, ha bajado notablemente la temperatura.

Aquí se siente frío y está amenazado lluvia.

Probablemente tendremos esta tarde una gran tempestad; en cambio en los centros políticos reina completa calma.

Se esperan noticias de Lérida dando cuenta del «meeting» que se está celebrando en Trem, y al que la prensa de aquella ciudad atribuye gran importancia.

MADRID 24.—5,15 t.

Bolsa: 4 por 100 interior, 76,35; ídem exterior, 77,35; ídem Deuda amortizable, 89,10; billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 106,10; acciones del Banco de España 411,50.